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a construcción de hospitales, centros de salud y otras infraestructuras sanitarias son un ám-
bito fundamental para el acercamiento de las políticas sanitarias a los ciudadanos. La red
sanitaria debe dar una respuesta jerarquizada a las diferentes necesidades de una so-
ciedad avanzada como la nuestra. De  ahí que la escala graduada e interrelacionada entre

el punto de atención inicial al que ha de acudir el ciudadano en origen y el último –hospital  que de-
penderá de la gravedad de los síntomas, han de estar atendidos con las mismas garantías en
todos los puntos del territorio valenciano.

No cabe olvidar, sin embargo, que las infraestructuras sanitarias no son más que un instrumento
puesto a disposición de los profesionales de la sanidad para que desarrollen su labor en las mejo-
res condiciones de atención a la ciudadanía. Se trata de garantizar la atención sanitaria en condiciones
adecuadas, eficaces y que no representen una extrañeza para quien a ellas acude por un problema
de salud. Por tanto, los centros sanitarios son pieza básica en la red sanitaria pública valenciana de
cuya distribución por toda la geografía depende la mejora de la atención a los ciudadanos.

En este contexto general, el Gobierno valenciano ha decidido poner en marcha el programa «Cons-
truyendo salud» con el que pretendemos situar a menos de treinta minutos de cualquier domicilio
ubicado en la Comunidad Valenciana un centro sanitario garantizado, con atención personalizada
y con las condiciones técnicas y de personal más avanzadas posibles. 

Desde la asunción de las competencias por parte de la Generalitat Valenciana, nunca se había re-
alizado un esfuerzo de tal magnitud. 1.100 millones de euros en cuatro años y 5.000 nuevos pues-
tos de trabajo de personal al servicio de la sanidad harán posible una distribución territorial de la red
asistencial sanitaria hasta alcanzar todos los rincones de la Comunidad Valenciana.

Desde Torrevieja hasta Vinaròs, tanto la costa como el interior, dispondrán de asistencia hospitala-
ria en Llíria, Valencia, Manises, Dénia, Elx-Crevillent, Torrevieja, La Vall d’Uixó, Gandia y Benidorm, lo
que supondrá un total de 2.850 nuevas camas para el tradicional hospital de agudos y otras 761
para los cuatro hospitales de asistencia sociosanitaria o de larga estancia. 

Pero «Construyendo Salud» no es solo un plan de nuevas construcciones que en sí lo justificarían,
sino que se establecen además las actuaciones necesarias para adaptar, conservar y mantener
aquellas instalaciones sanitarias que lo están requiriendo. En algunos casos, por el paso del tiempo,
y el desgaste que ello supone, pero en la mayoría de las instalaciones se trata de una adaptación a
las nuevas condiciones tanto técnicas como de confortabilidad que el ciudadano del siglo XXI exige.

El programa «Construyendo Salud» ha superado su ecuador con más de 600 millones invertidos
en dos años y con un proyecto, el hospital La Fe, que nos situará a la vanguardia de los hospitales
europeos. Sin embargo, lo más destacado de este proyecto es su incardinación en un cuádruple
objetivo mucho más ambicioso, como es el acercamiento de la sanidad al ciudadano.

Para ello, se han establecido cuatro grandes objetivos: la humanización de la sanidad con un re-
conocimiento a todo el personal sanitario para que puedan ejercer su trabajo con condiciones de
satisfacción que redunden en la atención al ciudadano. El segundo objetivo se vincula al reto de al-
canzar una salud pública óptima mediante la inversión en medicina preventiva. Se trata de con-
cienciar al ciudadano de la mejora de su salud a través del seguimiento de una pautas de salud
que el personal sanitario le facilita en su centro de salud. En tercer lugar, se ha situado la genera-
ción de infraestructuras sanitarias. El cuarto objetivo es básico en la sociedad actual. Pocos ámbi-
tos de la vida actual pueden quedar al margen de la investigación y su consiguiente producción
científica. La salud y la medicina son dos áreas en las que la producción científica de los últimos años
ha dado saltos cualitativos importantes en la Comunidad Valenciana. 

Estos cuatro objetivos conforman un programa de acercamiento de la sanidad al ciudadano. Se
trata de hacer compatible la eficacia, la atención y las necesidades de la ciudadanía con la realidad
de una sociedad que continúa progresando en todos los campos de la actividad social. 
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Rafael Blasco Castany 

Conseller de Sanitat de
la Comunitat Valenciana 
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El conseller de Sanitat, Rafael Blasco,
ha anunciado una nueva iniciativa para
avanzar en la humanización de la sani-
dad valenciana que consiste en que
todos los niños hospitalizados en la Co-
munitat Valenciana tengan espacios sa-
nitarios  adaptados a sus necesidades.

Blasco ha hecho este anuncio con mo-
tivo de la presentación de la remodela-
ción y ampliación de la nueva área de
Pediatría, que se ha llevado a cabo con
un diseño vanguardista fruto de la cola-
boración de los profesionales del Servi-
cio de Pediatría con artistas del Instituto
Valenciano de Arte Moderno (IVAM).

“Es fundamental que los niños se en-
cuentren cómodos durante su estancia
en los hospitales, por lo que remodelare-
mos las consultas externas de pediatría
en todos los hospitales de la Comunitat
Valenciana para conseguir mejores am-
bientes para los pacientes infantiles“, ha
destacado el conseller Blasco.

El presidente de la Diputación, Fer-
nando Giner, ha insistido en que es "un
espacio que aglutina pediatría y peda-
gogía para prestar una asistencia inte-
gral a los más pequeños, que mira ante
todo por su bienestar, a través de sus
múltiples colores, su luz y su imagen".

Estas instalaciones "proyectan una
nueva imagen del hospital a la sociedad,
que está cambiando progresivamente
con nuevos proyectos que hacen de
este centro un hospital de futuro, sin ol-
vidar su particular pasado, y cuya asis-
tencia tiene muy en cuenta la dignidad
humana", ha agregado el presidente. 

Los niños hospitalizados tendrán espacios
sanitarios adaptados a sus necesidades

El conseller de Sanitat y el presidente de la Diputació
de València inauguran la nueva área de Pediatría
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La remodelación y ampliación de las
consultas externas se han llevado a
cabo bajo el título Arte y sanidad
comprometidos con tu salud. En él se
han contemplado tanto la distribución

de los espacios como su decoración,
realizada con colores vivos que per-
miten crear un ambiente muy distante
del de las dependencias de los hos-
pitales tradicionales.

A partir de ahora se va a contar con diez con-
sultas que funcionan simultáneamente y que
incluyen no sólo la Pediatría General, sino
también cada una de las especialidades pe-
diátricas, incluida la cirugía infantil. Además,
el horario de atención a los niños se ha am-
pliado a horario vespertino, con el fin de evi-
tar la pérdida de días de escolarización. Así
mismo, esta remodelación facilita conseguir
una atención integral del niño, tanto en as-
pectos médicos como psicosociales, y una
mejor prevención para aquellas patologías
crónico-degenerativas de la vida adulta que
ya tienen su origen en la época pediátrica.

El nuevo hospital de día pediátrico abarca
acciones terapéuticas, exploraciones fun-
cionales y técnicas diagnósticas. Ello supone
evitar hospitalizaciones, así como mejorar la
calidad de algunas de las tareas que se vie-
nen realizando en las consultas externas. 

Los hospitales de día polivalente de carácter
multidisciplinar tienen como filosofía prestar
una atención sanitaria de calidad a los pa-
cientes que necesitan cuidados, técnicas y
procedimientos especializados pero que
precisan una estancia en el hospital inferior a

El Hospital General inaugura las nuevas
consultas externas de pediatría, el
hospital de día y la Cibercaixa

La diseñadora Cari Roig con el conseller de Sanitat
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las doce horas. Estas estructuras como al-
ternativas a la hospitalización han demos-
trado sus beneficios clínicos y su rentabilidad
social, pues mejoran la calidad de vida del
paciente y disminuyen los costes económi-
cos propios de la estancia hospitalaria tradi-
cional. Además, repercute en un menor
aislamiento social y familiar al mismo tiempo
que facilita la incorporación al desarrollo de
las actividades escolares del paciente.

Con las nuevas consultas y la creación del
hospital de día pediátrico se aumenta la
capacidad de respuesta y de resolución
de las nuevas necesidades y problemas
sanitarios y sociales. El coste de estos
dos nuevos espacios asciende a 463.098
euros y la apertura de las consultas exter-
nas en horario de tardes supone un incre-
mento de la dotación de personal médico
y de enfermería de 72.000 euros al año.

Junto a las consultas externas se ha ubi-
cado la Cibercaixa, un lugar de encuen-
tro, de formación y de ocio para los niños
que se enmarca dentro del proyecto de
“Apoyo educativo al alumnado hospitali-
zado a través de las tecnologías de la in-
formación y de la comunicación”. Este
espacio permitirá el acceso a todas aque-
llas personas relacionadas directa o indi-

rectamente con la educación del niño,
ofreciendo flexibilidad de horario según el
tiempo de estancia hospitalaria. 

El proyecto, financiado por la Fundación La Caixa,
ha tenido de equipamiento y dotación de 195.000
euros y su cobertura es de 68.000 euros al año.

En el Servicio de Pediatría se está haciendo
un programa de Protocolos de Atención e
Integración de los Niños Inmigrantes porque

la importancia de las acciones encaminadas
a la integración del niño emigrante vienen
determinadas no sólo por el hecho de que
puedan mejorar su condición de salud indi-
vidualmente, sino que además las medidas
preventivas adecuadas puede repercutir en
evitar brotes de patologías que en España
están en vías de desaparición. El pro-
grama, que ya ha tenido su fase piloto
está en condiciones de ampliarse, su-
pone un coste de 121.400 euros al año.

La Fundación Antena 3 colabora en el pro-
yecto aportando su
Canal FAN3, un canal
de televisión, gratuito y
sin publicidad, dise-
ñado para niños y jó-
venes hospitalizados
que constituye el eje
del plan de Asistencia
Hospitalaria que la
Fundación Antena3 ha
puesto en marcha en
hospitales públicos y
privados de todo el te-
rritorio nacional. La
programación se ca-
racteriza por aunar
contenidos de entrete-

nimiento –series, dibujos, programas infanti-
les... – con piezas educativas y promoción
de hábitos saludables e información sanita-
ria. Además, tiene como objetivo  ayudar a
los niños enfermos a comprender y familia-
rizarse con el proceso por el que están pa-
sando de una manera amable y amena. 

Un espacio de vanguardia
Evitar el impacto negativo, que el entorno
hospitalario produce en los pacientes pe-

diátricos, es una de los pilares de la pe-
diatría actual. La filosofía de todo este pro-
yecto, concebido y coordinado por Cari
Roig bajo el nombre de Arco Iris Ríe, ha
sido el de un hospital que no parece un
hospital. Está diseñado para que el niño
se sienta cómodo y, al mismo tiempo,
tenga la oportunidad de realizar activida-
des creativas y exponerlas. “La rebelión de
los colores”, de Joel Gil, inaugura el espa-
cio dedicado a las exposiciones.

El hospital se convierte así en un centro
atractivo donde los niños se expresan y
participan en la decoración llenando de
colores las paredes de las diferentes ha-
bitaciones. De hecho, fueron los propios
pacientes pediátricos y varios niños invi-
tados los que pintaron los azulejos que
formarán parte de la cubierta de algunas
de las paredes y que luego podrán reco-
nocer durante sus visitas al hospital. De
esta forma se ayuda al niño a afrontar la
enfermedad y a reafirmar su autoestima. 

Un entorno con estas características va
a revertir en una mejor aceptación y, por
lo tanto, en los resultados finales de
todas las atenciones médicas que ten-
gan que realizarse en cada caso. 

Por otra parte, a los profesionales les va
a facilitar su labor con mayores y mejores
espacios, con una dotación apropiada y
en un ambiente más adaptado al niño.
La incorporación de las nuevas tecnolo-
gías de la información, con un proyecto
clave de citación de pacientes en con-
sultas externas, será otro de los elemen-
tos que mejorará el seguimiento de los
pacientes y la atención a los mismos. 
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La Conselleria de Sanitat y el Hospital
General han organizado la Jornada
Científica sobre la Unidad Multidiscipli-
nar de Tratamiento de Dolor, en la que
han participado los Servicios de Anes-
tesia, Reanimación y Tratamiento del
Dolor y Cirugía Mayor Ambulatoria del
Hospital General de Valencia y ha es-
tado patrocinada por FUNDOLOR. En

la jornada colaboraron los hospitales
Cruces de Bilbao, Ramón y Cajal de
Madrid, Virgen de las Nieves de Gra-
nada, Virgen Macarena de Sevilla y Clí-
nica Universitaria de Navarra. 

Los facultativos estuvieron física-
mente en el quirófano de Cirugía
Mayor Ambulatoria aplicando técni-
cas de radiofrecuencia y de PNT
(estimulación nerviosa percutánea)
a distintos pacientes y los casos
fueron comentados  simultánea-
mente en el aulario del hospital,
sede de esta jornada científica.

Esta reunión ha contado con el recono-
cimieto de Interés Científico Sanitario y
ha sido coordinada por los doctores
José De Andrés, jefe del servicio de
Anestesiología, Reanimación y Trata-
miento del Dolor, y Cristóbal Zaragoza,
jefe del Servicio de Cirugía Mayor Am-
bulatoria (UCMA).

Para su realización se utilizó la transmisión
simultánea de imágenes desde el Servi-
cio de Cirugía Mayor Ambulatoria al aula-
rio, donde tuvo lugar la jornada científica.

A lo largo de la mañana se presentaron y
se discutieron diez casos clínicos en los
que se aplicaron procedimientos espe-
cializados para el tratamiento del dolor en
el quirófano. En ocho de los casos se
aplicó procedimientos de radiofrecuencia
para distintas patologías y dos de ellos
fueron sobre estimulación nerviosa per-
cutánea (PNT), realizados por equipos di-
ferentes de facultativos procedentes de
los centros hospitalarios colaboradores en
la jornada.

Los que quisieron acceder a la video-
conferencia desde su ordenador pudie-
ron hacerlo a través de una dirección de
Internet que estuvo a disposición de
todos los interesados. 

El hospital muestra por videoconferencia
un caso clínico sobre tratamiento del dolor

En el marco de la Jornada Científica sobre la Unidad Multidis-
ciplinar de Tratamiento del Dolor, médicos de distintos cen-
tros hospitalarios mostraron la aplicación de procedimientos
en los tratamientos del dolor a través de videconferencia.

La Unidad Multi-
disciplinar de 
Tratamiento del 
Dolor del Hospital
General es, desde 
el pasado 24 de
enero, unidad de
referencia para la
Comunidad 
Valenciana 

José de Andrés
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La línea de investigación, dirigida por
el doctor José Miguel Soria en la Fun-
dación Investigación Hospital Gene-
ral Universitario de Valencia, en
colaboración con el doctor Manuel
Monleón, del Instituto de Biomateria-
les de la Universidad Politécnica de
Valencia, y el doctor Juan Antonio
Barcia, del Centro de Investigación
Príncipe Felipe, se basa en el estudio
sistemático de biomateriales con par-
ticular interés en estrategias clínicas
con fines regenerativos. 

El trabajo destaca la identificación de
un biomaterial polimérico (de carác-
ter sintético y compuesto esencial-
mente de unidades estructurales
repetidas llamados monómeros) que
permite ser recubierto superficial-
mente por células nerviosas denomi-
nadas “Células de Schwann”. El
estudio muestra cómo dichas células
colonizan completamente la superfi-
cie de este biomaterial y además re-
sultan viables funcionalmente. 

Estas células, que en el ser humano se
encuentran recubriendo a los nervios,
resultan imprescindibles para la co-
rrecta transmisión nerviosa a través de
ellos. El uso clínico de estos biomate-
riales como sostén o andamio para
estas células nerviosas resultaría de
gran interés en estrategias neurorrege-
nerativas con el fin de poder asistir a la
reparación de nervio periférico tras una
lesión o un proceso degenerativo. 

“Hemos evaluado un sistema en el que
biomateriales con determinada composi-
ción química e hidrofílica resulta compatible
con la supervivencia de células nerviosas.
Es un hallazgo preliminar, pero permite un
posterior abordaje de terapia celular para
la regeneración del sistema nervioso peri-
férico”, señala José Miguel Soria. 

Hasta el momento, el estudio ha sido
desarrollado mediante experimentación

in vitro, pero nuevos experimentos ya ini-
ciados en el laboratorio, en el que se
están utilizando modelos animales expe-
rimentales, permitirán valorar su viabili-
dad in vivo y su potencial aplicabilidad en
ensayos clínicos. 

Investigadores del Hospital General
determinan materiales biocompatibles
con el sistema nervioso

La línea de investigación de la Fundación Investigación Hos-
pital General evalúa materiales biocompatibles de utilidad
en estrategias de neurorreparación del sistema nervioso

José Miguel Soria



El programa Construyendo Salud 2005-2008 de la Conselleria
de Sanitat, cuenta con una inversión de 1.100 millones de euros.
Dentro de este programa está contemplada la construcción y
ampliación de numerosos centros sanitarios, más de 130
actuaciones en atención primaria se van a llevar a cabo. Se trata
de un programa que recoge tanto anteriores propuestas como
nuevas actuaciones. Es además, un proyecto adaptable a las
futuras necesidades que pueda tener la sanidad valenciana.
Para llevar a cabo dicho programa se ha realizado un importante
esfuerzo inversor de más de 1.000 millones de euros, y
supondrá la creación de más de 5.000 puestos de trabajo.

Con respecto a la atención especializada y sociosanitaria que
contempla Construyendo Salud, se ha previsto la construcción
de 13 nuevos hospitales con habitaciones individuales. Se
construirán nueve de agudos: Hospital auxiliar de La Vall d'Uixó,
Hospital comarcal de Llíria, nuevo hospital La Fe, Hospital
Valencia Campanar, Hospital comarcal de L'Horta-Manises,
Hospital de Gandia, Hospital La Marina Alta-Denia, Hospital
Elche-Crevillente y Hospital de Torrevieja (inaugurado en 2006).
Por su parte,  destacan los hospitales sociosanitarios de Padre
Jofre (puesto en funcionamiento en octubre de 2005) y Valencia-
Campanar, en la provincia de Valencia y los de Marina Alta y
Benidorm, en la provincia de Alicante. 

El titular de la Conselleria de Sanitat de la Comunitat
Valenciana, Rafael Blasco, ha destacado que “gracias a
este proyecto somos en la actualidad un referente en el
ámbito de la sanidad pública, ya que contamos con una
de las redes sanitarias más modernas. El programa
Construyendo Salud está permitiendo además de mejorar

y aumentar las infraestructuras sanitarias, cumplir con
una máxima para la Conselleria de Sanitat, mejorar la
calidad asistencial ofrecida al paciente”.

El nuevo Hospital La Fe de Valencia constituye el proyecto de
referencia de la apuesta que está realizando la Generalitat
Valenciana por una sanidad pública de calidad. Este centro
hospitalario entrará en funcionamiento en mayo de 2009 y estará
dotado de las mejores tecnologías y de los últimos avances en
medicina cumpliendo con el compromiso de la Conselleria de
Sanitat de ofrecer a los ciudadanos una asistencia sanitaria al
más alto nivel y, especialmente, de dotar a la Comunitat
Valenciana de las mejores infraestructuras sanitarias.

Además, dispondrá de 856 camas de agudos, 48 de
corta estancia y 99 de críticos, sumando más de mil
camas hospitalarias. Por su parte, el nuevo hospital
contará con 28 camas y 113 puestos de hospitalización
de día, así como 195 locales de consultas externas y 116
de exploraciones especiales.

Por otra parte, el nuevo centro hospitalario va a estar
dotado de 35 quirófanos, 30 camas de reanimación y 40
de despertar quirúrgico. Asimismo, la Unidad de Cirugía
Sin Ingreso contará con un total de 30 camas y 60
puestos de recuperación y el Servicio de Urgencias va a
disponer de 39 boxes de diagnóstico y tratamiento y 34
camas de observación. Por su parte, el número de plazas
de aparcamiento ascenderá a 1.950.

Su objetivo principal es la creación y mejora de 
infraestructuras en Atención Primaria y Especializada

El Consel l  destina 1.100 mil lones de
euros al programa Construyendo Salud
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Por su parte, la construcción y ampliación de centros sanitarios
recoge la previsión de actuaciones a realizar tanto en atención
primaria como especializada; actuaciones que amplían, adaptan y
modernizan la red sanitaria pública de la Comunitat Valenciana.

Además, el programa Construyendo Salud contempla un Plan
de mantenimiento integral de infraestructuras sanitarias
(PLAMIS), mediante el cual se llevan a cabo las actuaciones
necesarias para la conservación y el mantenimiento integral de
los edificios e instalaciones sanitarias para garantizar que
permanecen en perfecto estado. 

En el Programa Construyendo Salud se incluye por una parte el
“Programa de construcción y ampliación de centros sanitarios”, en el
que se establecerán las prioridades y se enumerarán las principales
actuaciones de construcción de centros y ampliaciones. En segundo
lugar, destaca el “Plan de mantenimiento integral de infraestructuras
sanitarias” que contempla las actuaciones necesarias para la
conservación y el mantenimiento integral de los edificios e instalaciones
sanitarias para garantizar que permanecen en perfecto estado.

Las bases del programa

9

13 nuevos hospitales
y 3.611 camas

Centro de media y larga estancia Nº de Camas

Hospital sociosanitario "Padre Jofré" 125
Hospital sociosanitario "Valencia Campanar" 300
Hospital sociosanitario de Benidorm 200
Hospital sociosanitario de Denia 136

TOTAL 761

4 Sociosanitarias

9 de agudos

Centro de agudos Nº de Camas

Hospital comarcal de Lliria 120
Nuevo Hospital  La Fe 1200
Hospital  Valencia Campanar 300
Hospital Comarcal de l´Horta-Manises 240
Hospital "Marina Alta" de Dénia 240
Hospital Elx-Crevillente 240
Hospital Torrevieja 240
Hospital auxiliar de la Vall d´Uixó 30
Hospital La Safor-Gandia 240

TOTAL 2.850

Convertirá a la Comunitat en un
referente nacional en materia de
sanidad con la construcción de la
nueva Fe y creará más de 5.000
nuevos empleos Una de las 1.000 habitaciones

del nuevo Hospital La Fe.

Obras de construcción
de la nueva Fe.
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Evitar la carga de angustia y miedo que
sufre el niño cuando llega a un hospital,
diseñar un entorno a su medida, esa es
la filosofía que encierra el nuevo espa-
cio lleno de colores y marcado por mil
detalles que se ha creado para ellos.
María afronta el cambio de supervisión
con ilusión y con ganas de que la en-
fermería crezca, se haga más indepen-
diente dentro del equipo multidisciplinar
y de disfrutar también de este “cuento
de hadas”, como lo han definido algu-
nos niños que ya han estrenado las
nuevas intalaciones. 

Te sientes muy vinculada a este hospi-
tal. ¿Desde cuándo ha formado parte
de tu vida?
Desde el primer año que se abrió la Es-
cuela de Enfermería en el Hospital General,
así que desde los dieciocho años. Cuando
terminé los estudios hice una sustitución
durante un año y cuando obtuve la plaza
me integré en el Servicio de Pediatría.

¿Cuál ha sido la evolución del servicio?
Cuando yo empecé no existía como tal,
era una zona que había junto a mater-
nidad. Con Vicente Álvarez, que fue el
primer jefe del servicio, nos traslada-
mos y ya se creó.

Ha evolucionado en todos los niveles. Las
condiciones de trabajo no tienen nada que
ver con las anteriores, ni los medios con
los que contamos, ni las instalaciones. 

El cambio es abismal. Pero, eso sí,
siempre hemos mirado por el niño. De
hecho, fuimos los primeros en dejar
que los padre acompañasen a sus hijos
durante veinticuatro horas cuando en
los demás hospitales no se les permi-
tía, y lo hicimos para evitar esa carga de
angustia que sufren. 

¿Cómo es el trabajo con los niños?
Al principio para mí fue un cambio muy
grande porque el paciente pediátrico es

diferente al adulto. La relación es más
complicada, requieren más tiempo,
más paciencia, más gente que cola-
bore y la comunicación con los padres
es fundamental. Siempre hemos tenido
muy claro que no atendemos sólo al
niño, sino también al padre.

Por ejemplo, en el aspecto de las dietas o
de la educación del niño diabético, que
antes enfermería la hacía en la sala de hos-
pitalización y ahora se ha trasladado a las
consultas externas, se ha de tener en cuenta
que el niño es más delicado. Es un tema
complicado porque es una enfermedad
crónica en la que hay que asimilarla, pasar
por ese primer momento de aceptación del
problema, cambiar hábitos de alimenta-
ción… y la enfermería, en su colaboración
con el endocrino, tiene mucha incidencia
para la evolución y aprendizaje del niño.

¿Cómo está estructurado el servicio?
Ahora tenemos dos salas de hospitali-
zación: una para recién nacidos y otra
para preescolares y escolares y, por
otra parte, las consultas externas y el
hospital de día pediátrico. 

Con la remodelación y ampliación de
toda la parte de consultas externas, a la
que se ha unido la Cibercaixa, se ha lle-
vado a cabo un proyecto novedoso del
que el Hospital General es pionero y que
va a ser imitado por otros hospitales.

Con este nuevo espacio diseñado para
el niño que acabáis de inaugurar, ¿qué
se ha querido conseguir?
Principalmente ofrecer a todos los niños
un ambiente cercano y hecho a su me-
dida para mitigar el temor que los hospi-
tales les producen. Se les ha tenido como

ENTRE

María Polo Umbert
Supervisora de las consultas externas 
Servicio de Pediatría
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eje principal del proyecto, creando un en-
torno que no difiere mucho de su casa o
de la escuela. Se ha pretendido imitar una
gran sala de juegos, donde además de
hacer una espera agradable y relajada
pueden potenciar su creatividad. También
tenemos una sala de exposiciones para
que vean sus dibujos. Es un ambiente
lleno de color, de animalitos, de elemen-
tos que ellos reconocen con facilidad y
que no les resultan ajenos.

La artista, Cari Roig, ha trabajado con
todos los profesionales. Ha atendido
todas las sugerencias que le hemos ido
haciendo en los detalles, mobiliario… ha
tenido en cuenta que podamos trabajar a
gusto, cubrir todas nuestras necesida-
des y sigue estando abierta a que se
puedan modificar ciertas cosas. Ade-
más, contamos con muy buena dotación
de aparataje, carros de emergencia, con
todo lo necesario para prestar una aten-
ción y un servicio de excelencia.

¿Qué es el hospital de día pediátrico?
Antes se atendían a todos los niños en la
sala, pero ahora se ha separado a los
niños hospitalizados de los otros niños,
evitando así la incidencia de infecciones
nosocromiales. En este espacio se rea-
lizan acciones terapéuticas, exploracio-
nes funcionales y técnicas diagnósticas. 

En el hospital de día, además, se les fa-
cilita el horario y esto repercute en evi-
tar pérdidas de escolarización y tiempo
de privación del ambiente familiar. Con
ello también se hace una mejor gestión
de camas porque se evitan las estan-
cias hospitalarias y se mejora la calidad
de algunas de las tareas que se venían
haciendo en las consultas externas.

Has sido supervisora de la sala de hos-
pitalización hasta hace poco y ahora
entras como supervisora en este nuevo
entorno de colores diseñado y adap-
tado para el niño.

En un momento determinado la dirección
decide que baje a las consultas externas
y al principio me cuesta aceptarlo porque
siempre he trabajado con un equipo muy
humano. Hay gente con la que llevo casi
treinta años y las incorporaciones que
hemos tenido han sido muy buenas y
confieso que me costaba dejar a profe-
sionales con tan buena predisposición y
con esa conexión que teníamos.

Pero ahora afronto este cambio con
mucha ilusión. Sé que va a funcionar
muy bien, que la enfermería va a tener
más independencia dentro del equipo
multidisciplinar. Mi objetivo es que la en-
fermería se sienta a gusto, que piense
que desempeñan un papel importante,
que reforcemos el tema de la educa-
ción, que la consulta de endocrino de
enfermería crezca. Estoy convencida de
que contamos con un buen equipo y
que con ellos se pueden conseguir
todos los objetivos que nos marquemos
porque es gente muy preparada.

Hablando del equipo que conforma
este servicio. ¿Cuál es el perfil?
El profesional de enfermería tiene que
tener unas actitudes específicas, pero

el pediátrico requiere unas habilidades
especiales porque el niño tiene miedo,
tiene más dificultad para adaptarse al
medio, hay que saber convencerle para
que se deje curar. El profesional tiene
que ser consciente de ello y relativizar
el tiempo de actuación para dar res-
puesta a sus necesidades porque es
muy diferente al del adulto. No se
puede medir el tiempo de la misma ma-
nera, es muy diferente.

Y, por último, ¿cómo han reaccionado
los niños cuando han visto este nuevo
espacio?
Me ha llamado mucho la atención que a
los niños que habitualmente visitan las
consultas les ha impactado mucho. El
primer día se fueron sentando en las si-
llitas que están dispuestas para pintar,
dejaban a las mamás y se concentra-
ban en sus juegos, con sus lápices de
colores, calladitos, e hicieron un mon-
tón de dibujos. Pero, de pronto, es
como si siempre hubiese estado allí, los
niños llegan y se encuentran en su am-
biente, en un lugar que les es familiar.
No ha habido que explicarles nada. Ha
sido una experiencia muy bonita. 

EVISTA



Se ha celebrado en Praga el acto de entrega de premios
de la edición 2006 de “Las Victorias de Dalkia”, en donde
Ageval Servicio, S.A., empresa filial de Dalkia Internacio-
nal, ha sido galardonada con el premio especial a la
Transversalidad por su gestión técnica-comercial reali-
zada en las instalaciones energéticas del Hospital Gene-
ral para la optimización de recursos y eficiencia
energética mediante la integración de todos los sistemas
energéticos del hospital.

El objetivo de las Victorias es desarrollar y recompensar el
trabajo de equipo, favorecer el intercambio de experiencia y
optimizar la competencia técnica interna en proyectos de de-
cisiones innovadoras en el terreno de la eficiencia energética.

Ageval ha querido agradecer al hospital su espíritu cola-
borador e innovador, que ha hecho posible el desarrollo
de este proyecto y el liderazgo de su decisión como refe-
rencia para conjunto de la sanidad valenciana. 

Las victorias 
de Dalkia
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Para favorecer el acercamiento a los
ciudadanos de la cartera de sus servi-
cios y posibilitar un mejor conocimiento
de los cuidados de la piel, el Servicio de
Dermatología ha estado presente en el
27º Maratón Popular de Valencia - 2º
Gran Premio Bancaja, que se celebró
en Valencia el domingo 18 de febrero.
El Servicio de Dermatología del Hospi-
tal General, consciente del riesgo que
puede suponer para los maratonianos
estar expuestos tantas horas al sol, ha
querido colaborar con este evento po-
niendo a disposición de todos los ma-
ratonianos su servicio de diagnóstico
precoz de melanoma. Para ello, un
equipo de dermatólogos del hospital
examinó las lesiones pigmentadas de
los participantes que lo desearon.

Este servicio, unidad de referencia para
toda la Comunidad Valenciana, ha
puesto en marcha la Unidad de Res-
puesta Rápida de Melanoma desde la
que ofrece servicios diagnósticos, pro-
nósticos y terapéuticos a los pacientes
remitidos desde cualquier punto de la
Comunidad cuando existe sospecha o
se diagnostica un melanoma.

Melanoma
El melanoma es una lesión cutánea ma-
ligna que puede aparecer preferente-
mente en personas de piel clara con
historia de exposiciones intensas y pro-
longadas al sol. Esta lesión se caracteriza
por presentarse como un lunar de colo-
ración negra con tendencia a un creci-
miento progresivo que durante un tiempo
prologado sólo afecta a las porciones
más altas de la piel (epidermis), permi-
tiendo la posibilidad de realizar un diag-
nóstico precoz en esas fases iniciales. 

Un equipo de dermatólogos atiende
a los deportistas del 27º Maratón
Popular de Valencia
El Hospital General colabora con la Sociedad
Correcaminos, en el 27º Maratón Popular de
Valencia - 2º Gran Premio Bancaja



Sanitat dotará de al menos dos endocrinólogos las
unidades de diabetes en todos los departamentos

El conseller de Sanitat, Rafael Blasco, presenta el Plan de Diabetes de la Comuni-
tat Valenciana, previsto hasta 2010, cuyos principales objetivos se centran en au-
mentar los recursos destinados al estudio y tratamiento de esta enfermedad. De
este  modo, se dotará de al menos dos endocrinólogos estas unidades, incluyendo
un incremento en recursos tecnológicos, una mayor formación de los especialis-
tas de esta área y la creación inmediata de la unidad en el Hospital de Torrevieja,
de modo que los 22 departamentos de salud cuenten con unidades de diabetes.

Todo ello encaminado, según el titular de Sanitat, “a mejorar la calidad asistencial
del paciente, de forma que se mejore su salud y se consiga una expectativa de
vida normal”. Por eso, este Plan busca la reducción del tiempo de demora en su
reconocimiento clínico, con el objetivo de evitar complicaciones crónicas y limita-
ciones de la supervivencia de los afectados. 

Macarena Ramos obtiene la calificación de
excelente cum laude

Macarena Ramos de Campos, médica adjunta del Servicio de Urología,
presentó su tesis doctoral en el Hospital General ante sus compañeros y
familiares. La tesis, titulada Estudio comparativo en la capacidad de esta-
dificación local del cáncer de próstata entre la resonancia magnética en-
dorrectal “multicoil” y a la ecografía transrectal, ha sido dirigida por los
doctores Zaragozá Orts, Martínez Sanjuán y Vázquez Prado.

Los miembros del tribunal, los doctores Romero Maroto, Gil Salom, Fer-
nández MENA, Berna Serna y Sánchez Doblado calificaron la tesis como
excelente apto cum laude por su alto nivel científico y la novedad del tema.
Con esta, ya son seis tesis doctorales que se leen en el Hospital General
desde que se reiniciara esta actividad académica en el mismo. 

Mejores publicaciones en cáncer 2005

Se ha entregado el premio a la mejor publicación de cáncer en 2005, convo-
cado por la Comisión de Tumores, con el apoyo de la Gerencia del hospital.
El objetivo de la convocatoria era incentivar la investigación en esta área de
conocimiento y favorecer el carácter multidisciplinar de los profesionales. 

El Premio Cáncer 2005 ha sido para el Servicio de Oncología por el trabajo Phase II
trial of the novel taxane bms-184476 as second-line in non-small-cell lung cáncer, de
los autores: C. Camps, E. Felip y J.M. Sánchez. Los accesit han sido para el Servicio
de Hematología por el trabajo A retrospective analysis of myelodysplastic syndromes
with thrombocytosis: reclassification of the cases by who proposals, de los autores A.
I. Cabello, R. Collado y M. A. Ruiz y para el Servicio de Medicina Interna y Otorrinola-
ringología por el trabajo Hipotiroidismo primario posradioterapia en pacientes con
cáncer de cabeza y cuello, de los autores C. Ferrer, M.F. Massó y J.R. Alba.
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Master de Especialidad en Documentación Médica

El instituto de Historia de la Ciencia y Documentación “López Piñero”, en
colaboración con la Sociedad Valenciana de Documentación Médica, ha
organizado el Master de Especialidad en Documentación Médica. 

Este master, dirigido por Irene Abab Pérez, jefa de la Unidad de la UDCA,
está destinado a licenciados en Medicina, tiene una duración de dos años
y se realizará en el aulario del Hospital General. 

Jornada de cooperación internacional 

El 15 de febrero se celebró la Jornada de Cooperación Internacional, fi-
nanciada por la  Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI)
y organizada por la Fundación para el Desarrollo de la Enfermería
(FUDEN), la Conselleria de Sanitat y el Hospital General.

La jornada se acompañaba de una exposición itinerante denominada La
salud de las poblaciones con menos recursos que ha permanecido du-
rante quince días en el patio central. Esta exposición presenta el proyecto
de sensibilización de la población española en general y de los profesio-
nales de la salud en particular sobre las desigualdades mundiales. 

Reunión científica sobre la Enfermedad de Chagas

La Unidad de Enfermedades Infecciosas y Salud Internacional del Hospital General ha
organizado una reunión científica sobre enfermedades emergentes que ha reunido
a especialistas de distintos países para abordar los aspectos más novedosos de
la enfermedad de Chagas, como patología emergente.

Fueron ponentes los doctores Hector Freilij, del Hospital Niños Jesús de Buenos
Aires, y Pedro Albajar, del Instituto Oswaldo Cruz de Río de Jaibero, y moderó
Pilar Segarra, del Hospital General. Los temas que abordaron estaban rela-
cionados con la transmisión de esta enfermedad, su afectación y los trata-
mientos más eficaces. 
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